
ПОБЕДИТЕЛИ 
5 ноября с. г. в актовом эапе института состоялось торжествен

ное собрание, посвященное 57-й годовщине Великой Октябрьской 
соииалистической революции. После доклада, который сделал за
меститель секретаря парткома по идеологической работе М. А. Ва< 
снлик, состоялось вручение грамот, вымпелов и Красных знамен 
победителям социалистического соревнования на лучшую академи
ческую группу в 1973/74 учебном году, а также победителям со-
циалистического соревнования производственных хозяйственных 
подразделений и управления института за третий квартал 1974 
года. 

Приказ ректора по итогам социалистического соревнования на 
лучшую академическую группу зачитал В. Р. Окороков, проректор 
по учебной работе ЛПИ. 

По итогам соцсоревнования производственных, хозяйственных 
подразделений и управления за третий квартал 1974 года приказ 
рейтера огласил председатель месткома Б. С. Васьков. 

Грамоты, вымпелы и Красные знамена победителям под бур' 
ные аплодисменты собравшихся вручил ректор ЛПИ К, П. Селезнев. 

ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ! 

Орган парткома, ректората, комитета ВЛКСМ, месткиша и профкома орденк 
Ленина Ленинградского политехнического института нм. М. И. Калинина 
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ЛУЧШИЕ АКАДЕМГРУППЫ 
Первое место с вручением пе

реходящего вымпела, Почетной 
грамоты и денежной премии 
1000 рублей длл каждой группы 
с чиелом Студентов 20 и более 
и 750 рублей с числом студентов 
меньше 20 присуждено ака;<*ми-
чегкйм группам. 

По I курсу — группа 267 — 
коэффициент активности 0,65 (по 
учебе 0,745), куратор^ А. И, Де
мидов, м. п. с. кафедры «Теоре
тические основы металлургии», 
староста Л. Кутер, комгорг Н.То-

' полевская, профорг М. Штарк-
ман. 

По П курсу — группа 374/1 
—коэффициент активности 0.589 
(по учебе 0,875), куратор В. В. 
Телешов, ассистент кафедры «.̂ в-

.томатпзацил управления произ
водством», староста А. Ловягин, 
комсорг Т. Федорова, профорг 
В. Тарасенко. 

По Ш курсу-—группа 455а— 
коэффициент активности 0,63 (по 
учебе 0,905), куратор В. Я. Кат-

ковник, доцент кафедры «Меха-
иика и процессы управления», 
старпста А. Бакуневич, комсорг 
М. Полещук, профорг А. Ефимов. 

По IV курсу — группа 555а 
—коэффициент активности 0,637 
(по учебе 0,925), куратор И. Б. 
Челбанов, профессор кафедры 
«Механика и процессы управле-
ния!>, староста А. Белов, комсорг 
А. Пелевин, профорг С. Ширяев. 

По V курсу •— группа 629/2 
—коэффициент активности О, 769 
(по учебе Т), куратор И. В. Чер
няев, доцент кафедры ТВН, сга-
роста А. Михайлов, комсорг В. 
Цыпин, профорг С. Румянцев. 

Второе место с вручением гра
моты и дснелтой премии 250 
рублей присуждено каждой из 
академических групп. 

По I 1:урсу — грптпа 221/3 
—коэффициент активности 0,632 
(по учебе 0,81), куратор В. Г. 
Давыдов, доцент кафедры «Авто
матизация и телемеханика», ста
роста Ф. Борховсний, комсорг 

А. Козубей, профорг М. Белова. 
По II курсу — группа 354— 

коэффициент активности 0,579 
(по учебе 0,52), куратор К). В. 
Сараев, аспирант кафедры «Гид-
роаэродинамнка», староста С. Ма
ков, комсорг Н. Кисяов, профорг 
А. Примин. 

По 1П курсу ~ группа 420— 
коэффициент активности 0,593 
(но учебе 0,631), куратор В. А. 
Хоберг, доцент кафедры ТВН, 
староста А. Нов?й*2а, комсорг А. 
Бабайцев, профй ;̂г И, Корж. 

По IV курсу —группа 511/2 
— коэффициент актпвности 0,59 
(по учебе 0,876), куратор С. А. 
Кузьмин, - доцент кафедры «Гид
ротехнические сооружения», ста
роста А. Дворникова, комсорг 0. 
Образцова, профорг Л. Буракова. 

По V курсу — группа 635/2 
—коэффициент активности 0,716 
(по учебе 0,806), куратор С. В, 
Давыдов, доцент кафедры ком
прессоростроения, староста Г. 

Андролнова, комсорг В. Бабенко, 
профорг Н. Спирин. 

Третье место с вручением По
четной грамоты и денежной пре
мии 125 рублей присуждено каж
дой из академических групп. 

По I курсу — группа 252 — 
коэффициент активности 0,61 (по 
учебе 0. 675), куратор А. В. 
Паршин, ассистент кафедры 
«Биофизика», староста С. Танм, 
комсорг Е. Синельникова, проф
орг В. Ермилов. 

По И курсу — группа 369— 
коэффициен'г активности 0,552 
(по учебе 0,64) куратор Б. Е. 
Саморуков, доцент кафедры «По
лупроводниковые материалы», 
старпста Г. Кузьмина, комсорг 
А. Ишалина, профорг С. Викторо
ва. 

По III курсу ~ группа 466/1 

—коэффициент активности 0,5271 
(по учебе 0,8), куратор Л. А« 
Ефимов, ст. преподаватель ка
федры «Сварочное производство», 
староста А. Зверев, комсорг М. 
Хренов, профорг Л. Купчина. 

По IV курсу — группа 535/4 
— коэффициент активности 0,57 
(по учебе 0,857), куратор Г. Г. 
Маркова, доцент кафедры, старо
ста С. Земченко, комсорг В, Дроз« 
дов, профорг В. Козленков. 

По V курсу — группа 664/1 
—коэффициент активности 0,696 
(по учебе), куратор С. Н. Пав
лова, ассистент кафедры метал
ловедения и термической обработ
ки, староста Л. Кондратьева, ком
сорг Г. Старостина, профорг В, 
Гринько. 

В. ПОПОВА, 
студентка 214/3 

Передовые коллективы 

ОГНЕВОЙ ЩИТ РОДИНЫ 
19 ноября 1942 года в 7 ча

сов 30 мниут утра мощный залп 
из 15 тысяч орудий, минометов 
и реактивных установок возве
стил миру о начале грандиозно-
!'о контрпаступлепия Советской 
Армии под Сталинградом. Битва 
на Волге, завершившаяся окру
жением и разгромом 300-тысяч
ной группировки немецко-фашис'т-
ских войск, привела к коренно
му перелому в ходе Великой Оте
чественной войны. День начала 
этой битвы — 19 ноября — с 
1944 года ежегодно отмечается 
как День артиллерии. 

• Б связи с происшедшими в 
военном деле качественными из-
ме^Iениямп. появлением ракетпо-
ядерного оружия и созданием но
вого вида Советских Бооружеи-
иых Сил — ракетных войск стра
тегического назначения—эта' да
та с 1964 года празднуется как 
День ракетных войск и артилле
рии. 

В этот день советский парод 
отдает должное своим верным сы
нам, ракетчикам и артиллеристам, 
которые с честью служат своей 
Ро1ине, зорко стоят на охране ее 
священных рубежей. Одновре
менно мы чествуем и рабочих, 
техников и инженеров оборонной 
промышленности, обеспечиваю
щих ракетные войска и артил
лерию совершенным оружием. 

Первые артиллерийские части 
Красной Армии создавались в 
трVД[1ыx УСЛОВИЯХ. Коммунисти
ческая партия и лично В. П. Ле
нин 'Пролелалп огромную работу 
по налаживанию производства 

артиллерийского вооружения и 
подготовке командных кадров. 
Летопись .гражданской войны хра
нит массу примеров героизма и 
доблести, совершениых артилле
ристами в боях за власть Сове
тов. 

Значительный вклад в разра
ботку новых артиллеристских си
стем внесли конструкторские бю
ро, возглавлеяиыс В. Г. Граби-
ным, Ф. Ф. Петровым (ВЫПУСК
НИК ЛПН), И. и. Ивановым, Б. И. 
Шавыриньш. Их благородный 
труд оказывал неносредствелное 
влияние на рост огневых возмож
ностей, умножая ударную силу 
войск. 

К 1941 году создается уста
новка реактивных снарядов 
(БМ-13). Значительный вклад в 
ее становление, разработку спо
собов ее боевого применення 
впесли такие известные артил
леристы, как Ю. Бажанов, 
В. Вознюк, П. Дегтярев, П. Ку
лешов, М. Григорьев и другие. 

Советская артиллерия внесла 
неоценимый вклад в разгром 
гитлеровских захватчиков. Всего 
за годы войны метким огнем на
шей артиллерии было уничтоже
но свыше 70 000 танков, а зе
нитчиками сбито свыше 21000 
самолетов. 

За годы Великой Отечествен
ной войны выросла плеяда та
лантливых артиллеристов-воепа-
чальииков. Средп пих — глав
ные маршалы артиллерии Н. Н. 
Воронов, М. И. Неделин, марша
лы артиллерии Н. Д. Яковлев, 
В. й. Казаков, М. Я. Чистяков, 
10. П. Бажанов, Г. Ф. Одинцов. 

В послевоенный период, учи
тывая агрессивность империализ
ма, на1пи партия и правительст
во проявляют большую заботу о 
совершенствовании Советских Во-
орулгенных Сил, об оснащении 
их всеми новейшими средствами 
вооруженной борьбы. 

Успехи в области промышлен
ности, науки и техники позволи
ли создать новый вид Вооружен
ных Сил — ракетные войска 
стратегического назначения. За 
короткий срок они стали главной 
ударной силой Советской Армии, 

Свой традиционный праздник 
воины-ракетчики и • воины-артил
леристы встречают новыми до
стижениями в повышении боевой 
готовности, в совершенствовании 
воинского мастерства. Больших 
успехов в истекшем армейском 
учебном году добились питомны-
политехники, призван51ые в Со
ветскую Армпю после оконча
ния учебы в институте: лейте
нанты-инженеры, выпускники 
ЗнМФ М. С. Колдыбии (1974 г.) 
Б. А. гаака.ло (1973 г.), М. М. 
Гнесин РФФ (1973 г.), В. И. Е.ч-
кин ФМФ Г1973 г.). А. В. Черно-
свитов ЭнМФ (1970 г.). 

Ракетчики и артиллеристы 
всегда начеку, всегда готовы по 
первому зову Коммунистической 
партии, по приказу Родины с че
стью выполнить свой патриоти
ческий н интернациональный долг 
по защите завоеваний социализ
ма, дела мнра и безопасности на
родов. 

В. БЕЛАН, 
начальнин учебной части 
военной нафедры. . 

На основании Положения о. со
циалистическом соревновании 
производственных, хозяйственных 
подразделений и управления ин
ститута, а также в соответствии 
с решением комиссии , местного 
комитета первое место по ито
гам социалистического соревпова
ния в третьем квартале по уп
равлению института присуждено 
коллективу отдела кадров, с вру
чением переходящего Красного 
знамени и выделением премиаль
ного фонда в сумме 200 рублей 
{начальник отдела И. А. Анто
нов, профгрупорг Н. А. Победен-
ко). 

Второе место присуждено кол
лективу общего отдела, с вру
чением переходящего вымпела и 
выделением премиального фонда 
в сумме 170 рублей (начальник 
отдела П. А. Селезнев, проф
групорг Л. П. Слесарева), 

Третье место — коллективу 
патентного отдела с вручением 
грамоты и выделением премиаль
ного фонда в сумме 100 рублей 
(начальник отдела В. К. Смехов, 
профгрупорг и. М. Шанькина). 

Среди производственных 
подразделений 

Первое место присуждено кол
лективу мастерских научного от
дела с вручением переходящего 
Красного знамени и выделением 
премиального фонда в сумме 650 
рублей (руководитель подразделе
ния Б. В. Старых, партгрупорг 
С. В. Плотников, председатель 
профбюро Г. И, Горбовсний). 

Второе место присуждено кол
лективу отдела капитального ре

монта с вручением переходящего 
вымпела и выделением премиаль
ного фонда ~в сумме 450 рублей 
(начальник ОКР Г. Ф. Скороду
мов, партгрупорг В. И. Гаврилов, 
председатель профбюро Н. И. Ку
лаженнов). 

Третье место ~ коллективу 
отдела главного энергетика, с 
вручением грамоты и выделением 
премиального фонда в сумме 250 
рублей (главный энергетик И. А. 
Смирнов, партгрупорг А. С. Пет
ров, председатель профбюро Ф. И. 
Рожнов). 

Среди хозяйственных 
подразделений 

Первое место присуждено кол
лективу военизированной охраны 
с вручением переходящего Крас
ного знамени .и выделением пре
миального фонда в сумме 130 
рублей (начальник охраны М. 3. 
Линьков, партгрупорг А. В. Ва
сильев, председатель профбюро 
Я. Э. Куроптев). 

Второе место присуждено ко.т
лективу управления эксплуата
ции зданий, с вручением" перехо
дящего вымпела и выделением 
премиального фонда в сумме 450 
рублей (начальник УЭЗ Н. Г, 
Скарга, паптгрупорг И. А. Кар
лов-Коре, председатель профбюро 
Е. Ф. Никулина). 

Третье место — коллективу 
службы эксплуатации студенче
ских общежитий с вручением 
грамоты и. выделением премиаль
ного фонда в сумме 300 рублей 
(начальник слулсбы С. П. Кузь
мин, партгрупорг Е. Ф. Патина, 
председатель профбюро Н. Я. Сли
ва). 

НЕДЕЛЕ НАУКИ ПОСВЯЩАЕТСЯ 
в конце ноября в нашем институте будет проводиться третья 

Неделя науки ЛПИ. Организацией ее занимаются советы СНО я 
НИРС института. Подборка материалов, посвященных студенческой 
научной работе, будет печататься в ближайших номерах газеты. 
Первые материалы опубликованы в этом номере. Смотрите 4-ю 
страницу газеты. 



П О Л И Т Е Х Н И К 

ЛЕКЦИОННАЯ РАБОТА 
РАСШИРЯЕТСЯ 

Начался новый учебный год в 
различных лекториях общества 
«Знание» нашего института. Во
зобновилась рабо1'а и в лектории 
«Новейшие достижения науки и 
техники». Этот лекторий органи
зован в 1972 году, и по его про
грамме ведущими учеными наше
го института прочитано уже более 
20 лекций, которые посетило бо
лее 1000 слушателей. 
г с этого года работа лектория 
значительно расширена — нача-

.ли действовать две секщш. Одна, 
как это было и раньше, работает 
при Доме ученых (в Лесном), а 
вторая секция — при Калинин
ском райкоме КПСС. 

Вновь организованная секция 
при РК КПСС нмеет своей целью 
пропаганду научно-технических 
знаний среди инженеров, рабочих 
и служащих различных промыш-

'ленных предприятий и научно-ис
сле до ватель ских . институтов Кали
нинского района. 

Уже состоялись первые лек

ции. Для сотрудников предприя
тий иашего района интересную 
лекцию «Полупроводники в нау
ке и технике» прочел заведую
щий кафедрой физики полупро
водников доктор технических на
ук 10. К. Шалабутов. А в Доме 
ученых состоялась лекция «Науч
но-техническая революция и ее 
влияние на природу» — лектор 
доцеит кандидат философских 
наук Ю. И. Ефимов. 

По программе 1974/75 учебного 
года в секциях лектория высту
пят с сообщениями следующие 
профессора нашего института: 
С. Н. Койков, С. А. Фридрихов, 
К. М. Великанов, П. А. Есепкина, 
В. Е. Голант, Е. И. Юревич и др. 
Наиболее активное участие в ра
боте лектория принимают препо
даватели радиофизического фа
культета. 

В. СИДОРОВ, 
руководитель лектория, асси
стент, к. ф.-м. н. 

АКТИВИСТЫ ВУЗОВСКОЙ ПЕЧАТИ 

Ее отличает живинка 
в газете «Политехник» в по

следние годы регулярно публику
ются материалы на темы интер
национальной жизни. Б кратких 
заметках студенты - иностранцы 
рассказывают о себе, о своих 
странах, о первых впечатлениях 
о Советском Союзе, о том, как 
преподаватели ЛПИ помогают им 
овладевать знаниями. 

Интернациональный отдел га
зеты «Политехник» информирует 
также о жизни подготовите л ьщо-
го факультета, о вечерах в об
щежитии иностранных студентов, 
об их экскурсах и культурных 
мероприятиях. Нередко публику
ются письма бывших питомцев 
ЛПИ, работающих на своей дале
кой от нас родине. 

Каждой осенью интернацио
нальный отдел многотиражки по
дробно освещает отдых студен
тов-иностранцев в интернацио
нальном лагере в Петродворце. 
Материалы эти живыми голосами 

Поздравление ученым 
5 ноября с. г. в Ленгориспол

коме в тор жественно н обстановке 
•были вручены грамоты Верховно
го Совета РСФСР о присвоении 
почетного звания заслуженного 
деятеля науки и техники РСФСР 
Александру Ивановичу Вольдеку, 
доктору технических паук, про
фессору, заведующему кафедрой, 
члену-корреспонденту АН ЭССР; 
Михаилу Иосифовичу Канторови
чу, доктору технических наук, 
профессору, заведующему кафед
рой; Виктору Григорьевичу Под-

поркнну, доктору техннчесю1.х на
ук, профессору, заведующему ка
федрой; Виктору Владимировичу 
Померанцеву, доктору технических 
наук, профессору, заведующему 
кафедрой; Дмитрию Сергеевичу 
Шавелеву, доктору технических 
наук, профессору, заведующему 
кафедрой. 

Ректорат, партком, местком ин
ститута горячо поздравили на
гражденных и пожелали нм даль
нейших творческпх успехов, здо
ровья и счастья. 

посовт ЯА днгнй 
в институте в соответствии с 

постановлением ЦК КПСС и Со
вета Министров СССР от 12 сен
тября 1974 года за Хг 748 «О 
дальнейшем увеличении матери
альной помощи малообеспеченным 
семьям. имсюи;пм Детей» и при
казом ректора образована инсти
тутская ко̂ I•||ССпя по назначению 
пособий на 5егей малообеспечен
ным семьям из' числа рабочих, 
служащих и студентов. Председа

телем комиссии назначен началь
ник отдела кадров ЛПИ И. А. Ан
тонов, членами —- А. С. Смирно
ва, главный б;о:галтер института, 
В. А. Фаянс, юрисконсульт, и 
представители месткома и проф
кома. 

1 ноября с, г. комиссия присту
пила к работе. Заявления о на
значении пособий со всеми пред
ставленными документами прини
маются в бухгалтерии института. 

Подписка 
завершается 

25 ноября завершается подпис
ка на периодические издания на 
1975 год. В целом по институту 
она проходит вполне удовлетво
рительно. Лучших результатов 
добились ЭлЛ^Ф, ЭнМФ, ФМФ, 
ИЭФ, подготовительный факуль
тет, РФФ, военная кафедра и 
другие. 

Несколько хуже нмеют -резуль
таты ГТФ, ММФ, кафедра физ-
воспитаппя и спорта. 

По ряду подразделений инсти
тута наблюдается некоторая не
равномерность подписки на мо
лодежные издания. 

Задачей всех партийных, ком
сомольских организаций, а также 
общественных распространителей 
печати в оставщееся время будет 
полное завершение подписки с 
выполнением контрольных зада
ний по основным изданиям, 

А. ШАКАЛО, 
председатель совета 

по пропаганде печати 

студентов - иностранцев говорят 
о насущных проблемах сегодняш
него дня; о стремлении к миру и 
социальному прогрессу во всех 
частях.мира, о ведущей роли Со
ветского Союза, о трагедии Чи
ли, о солидарности, об интерна
циональной 'дружбе молодежи в 
действии. 

Одним из активных организа
торов этих материалов является 
член редколлегии газеты «Поли
техник» преподаватель англий
ского языка подготовительного 
факультета Аида Александровна 
Савицкая. 

Аиду Александровну, члена 
редколлегии, характеризует вы
сокая дисциплинированность, опе
ративность, осведомленность. Все 
задания выполняются ею в срок. 
А рассказать ей хочется так мно
го, что часть заметок даже не 
удается сразу опубликовать. 

Конечно, преподаватели подго
товительного факультета по срав
нению с другими факультетами 
гораздо больше времени проводят 
со своими студентами, делят с 
ними досуг, помогают им не толь
ко в учебе, но и в повседневных 
житейских делах. И все же дело 
не только в специфике факуль
тета. 

Аида Александровна по своему 
складу очень живой, общитель
ный человек. Ей все интересно. 

она во всем принимает участие. 
Без нее не проходит ни одно ме
роприятие для иностранцев —. 
студентов ЛПИ. Она сама энер
гично организует такие меропри
ятия, из года в год проводит ле
то со своими студентами в ин
тернациональном лагере в Петро
дворце. 

У нее как-то очень органично 
сливается личное, общественное и 
профессиональное. Она очень лю
бит театр, музыку, спорт и стре-
М1ГГСЯ приобщить к этому не 
только своих питомцев, но и всех, 
кто ее окружает. Она вечно что-
то организует. Проводит культ
поход со студентами — и при
глашает примкнуть к нему сво
их друзей, так как это, мол, про
пустить нельзя. Встречает слу
чайно знакомую учительницу 
школы — и вот оии договарива
ются о встрече десятиклассников 
с иностранными студентами ЛПИ, 
и Аида Александровна предвку
шает, как это будет интересно 
и полезно для обеих сторон. 

Интернациональная деятель
ность Савицкой началась еще в 
студенческие годы, когда она ра
ботала в Интернациона.7ьном клу
бе моряков. Потом она плавала 
на корабле и посетила более 20 
стран. И те, кому довелось слу
шать ее рассказы — а расска
зывает она всегда красочно, с 
большим юмором, — живо пред
ставляют и улицы Лондона, и 
темпераментный танец молодежи 
в кубинском порту, и,все, что ей 
удалось повидать. 

Когда-то в студенческие годы 
друзья ласково называли Аиду 
Александровну «Адуша», и, на
верно, потому, что она всегда бы
ла душой всякого живого дела, 
любого коллектива, в котором 
оказывалась. И сейчас в этом 
также залог успеха ее интерна
циональных заметок. 

Ждем Ваших новых материа
лов, Аида Александровна, хоро
ших и разных! 

И. ДАНИЛОВА, 
член редноллегии газеты 
«Политехник» 

ВОПРОСЫ 

МЕТОДИКИ 
о ШШШЕ ЗЛЕМШОВ И СИСТЕМ 

Мы работае1М на разных фа
культетах и по своей узкой спе
циальности заиимае>мся очень 
разным делом — прикладной 
влектроникой и строительной ме
ханикой. Неачотря на это, оба 
применяем в учебной и научной 
работе один я тот же метод ис
следования — элсмен-гао - сис
темный подход. 

в последние годы о системном 
поаходе гозстрвтея довольно мно
го. Желающие познако-миться с 
ним подробнср, могуг прочитать, 
например, кш1гу В. С. Тюхтина 
«Отражение, системы, киберне
тика» («Наука», 1972 г.). Оста
новимся коротко на его объек
тивной основе — диалектще 
эл&ментО'В и систем. 

Еще в 1843 году Ог. Курно 
писал; «Рассматривая индивиду
альные вещи, каждую в отдель
ности, мы замечаем, что эти ве
щи, в зависимости^ от их приро
ды, сочетаются одна с другой 
либо парами, либо тройками и 
т. д., составляя некоторые си-
сте-мы или сложные объекты, ко
торые могут сочетаться, в свою 
очередь, образуя новые, более 

сложные группы и.ти систеолы, и 
т. д.». 

в последние годы эта идея 
становится общепризнанной. 
Суть ее очень проста. Любой 
объект является в одно и то же 
время и элементом и системой. 
АТОЙ! — система, состоящая пз 
ядра и электронов, и элемент си
стемы «молекула». Молекула — 
систб-ча, состоящая из атомов, и 
эле̂ мбнт системы «газ». Учеб
ная группа есть система, состо
ящая из студентов, и эле1мент 
системы «курс» и т. д. Таким 
образом, наблюдается так назы
ваемая, иерархия систем — 
«лестница», на каждой ступени 
которой «расположс'ны» объезг-
ты, являющиеся системади! по 
отношению к ближайшим «ниже
лежащим» объектам, и элемен
тами объектов, находящихся сту
пенью выше. 

Понимание этого позволяет 
уяснить многие принципиальные 
аспекты. 

Во-первых, становится ясным, 
ка-кие вопросы допустимо ста
вить в процессе исследования. 
Если объект изучается как эле

мент вышележащей системы, то 
мы интересуемся только его по
ведением. На этом этапе иссле
дования бессмысленно задавать
ся вопросами: что у него внут
ри; как он устроен; почему он 
ведет себя так, а не иначе? 
Иными словами, объект при этом 
рассматривается как «черный 
ящик», то есть подход является 
функциональным, бихевио1>ист-
сшм. Напротив, если объект 
изучается как система, мы дол
жны вскрыть «черный ящик», 
установить, из каких элементов 
ои состоит, каковы закономерно
сти поведения этих элементов и 
каковы законы их взаимодейст
вия, то есть законы системы. 
Том самым удается вывести, 
объяснить поведение объекта. 

В свете этого становится также 
понятым, что не следует абсолю
тизировать так называемые мак
роскопический (феноменологи
ческий) и шпср о СКО нический 
(атомистический) подходы. В 
действительности каждая теория 
может рассматриваться как ато
мистическая — по отношению к 
объектам, свойства которых она 
объясняет, а каж феноменологи

ческая — по отношению к эле
ментам этих объеастов. 

Во-вторых, становятся ясными 
некоторые основные аспекты 
проектирования, например взаи
моотношения заказчика л испол
нителя. Всякое будущее устрой
ство, разработка которого заду
мана, является элементом ка
кой-то вышележащей системы. И 
именно из этого объективно вы
текают техн!гчеокие требования: 
вышележащей системе «необхо
димо», чтобы ее элемент обладал 
определенным поведением, то 
есть выполнят некоторую функ
цию при оговоренных условиях. 
Требования к структуре будуще
го устройства заказчик выдви
гать не должен: выбор и обос
нование ее входят в компетен
цию исполнителя. Разработчик 
должен в совершенстве знать те
орию и принципы построения 
проектируемых устройств, ори-
е1Нтироваться в вышележащей 
системе (иначе он не оможет 
квалифицированно принять тех
ническое задание) и знать зако
номерности поведения объектов, 
являющихся элементами разра
батываемого устройства. 

В процессе дроектирования 

часто возникает яеобходимость 
выполнять исследова1Ние при
кладного характера. Границы 
этого исследования также опре
деляются требованиями вышеле
жащей системы. 

Наконец о последнее время 
предпринимаются попьгтки выра-
8ить числом качество проекта. В 
свете диалектики элементов а • 
систем видно, что имеет смысл 
сравнить между собой только та
кие устройства, которые выпол
няют одинаковые функщш и яв
ляются элементами одной или 
же очень сходных систем, так с 
как только в этом случае к ним 
предъявляются одинаковые требо
вания. 

В-третьих, элементно-систем
ный подход весьма плодотворен 
для обучения, так как он рас
пространяется и на учебные дис
циплины. Иерархия уровней по
знания в значительной мере от
ражает иерархию природы. В 
связи с этим оказывается воз
можным в процессе обучения 
четко рассортировать материал 
и определить его границы. На
пример, становится ясным, что 
БЫБОД формул, описывающих по-



П О Л И Т Е Х Н И К 

Н АШИ 
ЮБИЛЯРЫ 

ВЫДАЮЩИЙСЯ ГИДРОСТРОИТЕЛЬ 
14 ноября 1974 года испол

нилось 70 лет со дня рождения 
Дмитрия Сергеевича Щавелева, 
заслуженного деятеля науки и 
техники РСФСР, доктора техниче
ских паук, профессора, заведую
щего кафедрой использования 
водной энергии Ленинградского 
политехнического института име
ни М. И. Калинина. 

Д. С. Щавелев с раннего воз
раста начал свою трудовую дея
тельность. До поступления в вуз 
пять лет работал на производст
ве. После окончания вечерней 
школы в 1924 году поступил в 
Московский университет, а затем 
продолжил свое образование в 
Ленинградском политехническом 
институте. 

В 1930 году Дмитрий Сергее
вич успешно кончил институт и 
был направлен в аспирантуру при 
кафедре использования водной 
энергии. Б 1936 году защитил 

кандидатскую диссертацию и в 
1951 году докторскую. В течение 
45 лет он ведет преподаватель
скую работу в ЛНИ им. М. И. 
Калинина и с 1956 года заведу
ет кафедрой. 

Много сил и энергии Д. С. Ща
велев отдал развитию кафедры 
использования водной энергии, 
которая неоднократно занимала 
первое место в социалистиче
ском соревпованпи на лучшую 
кафедру пиститута. При его ак
тивном участии была создана ла
боратория, в которой ведутся па-
учпо-исследовательские работы по 
широкой программе модельных 
исследований гидроагрегатных 
блоков, сложных напорных си
стем энергетических установок. 
Нод руководством Д. С. Щавеле
ва кафедра подготовила более ты
сячи высококвалифицированных 
гидротехников. Его многие уче
ники стали ведущими специали
стами и учеными в различных 
областях энергетики. 

Инженерная деятельность Д. С. 
Щавелева началась в 1932 году 
и непрерывно продолжается по 
настоящее время. Он участвовал 
в проектировании Верхне-Свир-
ской, Камской, Усть-Каменогор
ской, Новосибирской, Бухтармин-
ской. Красноярской, Саяно-Шу
шенской гидроэлектростанций, 
ряда ГЭС Кольской и Алтайской 
энергосистем. Нод его руководст
вом были составлены водноэнер-
гетические схемы Урала и Ал
тайского края. 

По заданию правительства при
нимал участие в составлении 
проектов комплексного использова
ния водных ресурсов в развиваю
щихся странах социалистического 
содружества. Д. С. Щавелев про
водит большие исследования в 
энергетике, в водном хозяйстве. 
Он внес вклад в разработку ме
тодик технико-экономических ра
счетов сложных электроэнергети
ческих и водохозяйственных си
стем. 

Широкую известность получи
ли труды Дмитрия Сергеевича в 
области комплексного использо
вания водных ресурсов и охраны 
окружающей среды. Им опубли
ковано более 160 научных ра
бот. Среди них капитальные тру
ды «Использование водной внер-
гии», «Гидроэнергетические уста
новки», составленные при его 
участии как основного автора, 
руководителя коллектива и ре
дактора. Нод его редакцией вы
пущена также книга «Здания 
гидроэнергетических установок». 

Д. С. Щавелев ведет большую 
общественную работу. Оп хорошо 
известен в научных и инженер
но-технических кругах нашей 
страны и за рубежом как высо
коквалифицированный специалист 
широкого профиля. 

В течение нескольких лет 
Дмитрий Сергеевич участвовал в 
работе международных водохозяй
ственных органов СЭВ, и в пос
ледние годы — в Международ

ной ассоциации по гидравличе
ским исследованиям. 

За плодотворную научную и 
педагогическую деятельность про
фессор Д. С. Щавелев отмечен 
правительственными наградами. 

Коллектив гидротехнического 
факультета 

ВЕДУЩИЙ СПЕЦИАЛИСТ 
Исполнилось шестьдесят лет со 

дня рождения и двадцать пять 
лет преподавательской и научной 
деятельности ведущего специали
ста в области силовых трансфор
маторов доцента кафедры влек» 
трических машин Святослава Бо
рисовича Васютинского. 

В 1940 году, после окончания 
института, он бы.ча зачислен в 
аспирантуру ЛПИ. Началась вой
на, и в июне 1941 года С. В, 
Васютинский был призван в ря
ды Красной Армии. Святослав 
Борисович участвовал в боях на 
Ленинградском, Воронежском и 
1-м Украинском фронтах. Прошел 
путь от командира взвода до на
чальника штаба дивизиона, был 
пять раз ранен. Награжден орде
ном Отечественной войны и ме
далями. 

После окончания войны в ЛПИ, 
окончив аспирантуру, ' защитил 
диссертацию и с 1949 года ра
ботает преподавателем на кафед
ре электрических машин ЛПИ. 

С. Б. Васютинский ведет в ши
роком плане научно - исследова
тельскую работу в области транс-

е^ /V » чс^ 

форматоров и вйбростендов, под
держивает широкие и прочные 
связи с ведущими промышленны
ми предприятиями и является 
признанным авторитетом в обла
сти трансформаторостроения. 

С 1961 по 1963 год Свято
слав Борисович находился в Ин
дии, вел там большую преподава
тельскую и научную работу, ши
роко пропагандировал достижения 
советской науки и техники. 

Особо хочется отметить боль
шую научную деятельность юби
ляра. Им написано свыше 50 
статей и 6 книг, одна из книг 
издана на английском языке. Его 
книги пользуются заслуженным 
признанием в Советском Союзе и 
за рубежом. Святослав Борисович 
имеет ряд авторских свиде
тельств. 

С. Б. Васютинский находится 
в расцвете творческой деятельно
сти, и ему предстоит сделать еще 
много важного и интересного в 
избранной им области наутш и 
техники. 

Очень хочется пожелать юби
ляру, чтобы труд его не прекра
щался еще много лет, пожелать 
ему доброго здоровья и новых 
творческих свершений. Святослав 
Борисович, ваши товарищи испы
тывают большое удовлетворение 
и удовольствие, работая вместе с 
Вами, и надеются, что эта сов
местная работа будет продол
жаться еще долгие годы. 

Коллектив кафедры 
трических машин 

элек-

ведение резистора, конденсатора 
и других элементов элекофиче-
ской цепи, лежит за Г1редела>ш 
теория элбктричес1ьих цепей. 

Более того, элемеитно-'Систем-
вый подход имеет отношение не 
только к научно-методттческой, 
ио и к организационной стороне 
образования. А именно, примене-
вше его позволяет понять, что в 
случае необходимости можно 
безболезнетао изменять тради
ционную последовательность 
курсов. Напр-имер, курс радио-
электротгки можно излагать до 
курса электронных приборов, 
рассматривая в нем последние 
как элементы (такой опьгг уже 
имеется в США). 

В-четвертых, выясняется вза-
имог'тношение таких широко 
упо 1 ребляемых тер'минов, как 
элемент, компонент, подсистема, 
система, комплекс и т. п. «Под
система», «элемент» и «компо
нент» являются терминами-
синоннмамн. «Система и «ком
плекс» — также. Правда, для 
удобства обычно по договоренно
сти устанавливают какую-то ие
рархию этих терминов. Напри
мер, считают, что «комплекс»— 
это вышележащая система по 
отношению к «системе» (то есть, 
иными словами, «система» явля
ется элементом «комплекса»). 
Одна1;о надо понимать, что та

кая иераз)хля действует только в 
пределах дашной договоренности. 

Одним из кон1фетных ирояе-
лейий элементно - ея^стемного 
подхода является новый метод 
исследова 1ЕИЯ, названный грече
ским словом «диакоптика», что 
означает расчленение как систе
матический метод. Ои использу
ется в различных разделах нау
ки и техн^1ки. В механике де
формируемых систем диалсоптика 
применяется либо непосредст
венно, либо в виде процедуры 
приближенного метода решения 
задач математ1гческой физики. В 
п-ервом случае мы ююем де.чо с 
механикой элементов, обладаю
щих конечным числом степеней 
свободы. Второй случай относит
ся к методу конечных элемен
тов. Диакоптика позволяет уни
фицировать решение различного 
рода задач, что особенно важно 
при использован1ии ЦВМ. 

Мы считаем, что элемеятно-
систем'ному подходу следует 
учить студентов. Кое-что в этом 
направлении делается. Кафедра 
информационных и управляющих 
систем РФФ много лет пользует
ся им в явном виде при разра
ботке програ1МЭ1 и изложении 
курсов. 

На гидротехническом факуль
тете диакоптика в форме строи
тельной механики элементов с 
конечным числам степеней сво

боды и метода конечных элемен
тов преподается в течение одно
го семестра иа пятом курсе для 
группы специализации «Проч
ность и устойчивость гндротех-
нигческих сооружений». За по
следите годы студентами этой 
специализации выполнен ряд 
дипломных работ, пос.вященных 
применению метода конечных 
эле1ментов к расчету гидротехни
ческих сооружений. Элементно-
системный подход внедряется 
также в курсы строительной ме
ханики стержневых систем и те-
о,рии упругости. 

Опыт препода^вания и руко
водства дипломантами показал, 
что студенты начинают быстрее 
ориентироваться в рассматрива
емых вопросах и решать слол;-
ные задачи, имеющие важное 
значение для практики. Кроме 
того, у студентов появляется 
единый взгляд на, казалось бы, 
различные проблемы, что позво
ляет им систематизировать и 
концентр.ировать слои знания и 
расширить свой научный кру
гозор. 

К. ГОМОЮНОВ, 
доцент кафедры информаци
онных и управляющих си
стем 

Л. РОЗИН. 
профессор, заведующий 
кафедрой строительной ме
ханики и теории упругости 

Проекты, 

контрольные... 
5 ноября прошла аттестация 

студентов как первых, так и по
следних курсов. Я побеседовала 
со старостами групп I курса 
электромеханического факультета 
Г. Мушкет (124/2), С. Ивановым 
(126/3) и другими. 

Основой всех будущих предме
тов для них является математи
ка, и к этому предмету ребята 
относятся с особенным вниманием 
и серьезностью. 

Первым результатом и провер
кой их знаннй по этому предмету 
была контрольная по математи
ке, которую н конце концов напи
сали все. Ребята решили в пери
од подготовки много примеров и 
задач. Причем среди Е1ИХ весьма 
распространены совместные заня
тия и помощь отстающим, что-то 
пропустившим студентам. 

Очень интересно и оживленно 
проходят семинары по истории 
КПСС. К каждому выступлению 
бывает много дополнений, уточ-

Текущая 

успеваемость 

нений. Перед семинарами сту
денты изучают и конспектируют 
работы В. И. Ленина «Что де
лать?», «Шаг вперед, два шага 
назад», «С чего начать» н др., кото
рые оказывают им большую по
мощь в изучении материала. 
Можно с радостью отметить, что 
выпускникам этого года пришла 
достойная смена. 

ТакЯ;е я -побеседовала и со 
студентами V курса, которые 
уже не пишут контрольных, а де
лают курсовые, проектные рабо
ты по специальным предметам. 
Люди этн, конечно, более серь-. 
езиые. сидят за большими стоп
ками книг. У них уже зародились 
первоначальные планы, творче
ские мыслп, идеи, появились пер
вые расчеты. В своих проектах 
им необходимо высказать свое 
отиошепие к заданию, теме, по
казать свое «я». Время терять ^ 
нельзя, дорог каждый день, час. 

М, ОКОЛЬНЙКОВА, 
студентка группы 623/1 

ПО МАТЕРИАЛАМ «ПОЛИТЕХНИКА^^ 

^Совет факультета обсуждает условия труда» 
в газете «Политехник» № 29 

от 29 октября 1974 года в статье 
под заголовком «Совет факуль
тета обсуждает условия труда» 
инженером по технике безопасно
сти Г. М. Петрашиным был вы
сказан ряд критических замеча
ний в адрес хозяйственных служб 
по вопросу охраны труда па фи
зико-металлургическом факуль
тете. В частпостн, говорилось о 
плохой работе вентиляционных 
систем химического корпуса. 

В ответ на критику главный 
иплсеиер ЛПИ С. А. Каспаров 
сообщил редакции, что факты, 
отмеченные в газете, действитель
но имеют место. Хозяйственным 
службам еще не удалось отла
дить вентиляционные системы в 
соответствии с требованиями ох
раны труда. Система вентиляции 
в химическом корпусе была смон
тирована в 1905 году. В 1958 го
ду был выполнен проект реконст
рукции ее специализированной 
организацией «Сантехмонтажпро-
ект». а в 1967 голу закопчена ре
конструкция и произведены -нала
дочные работы. 

Растущие задачи перед факуль
тетом по расширению учебного 
процесса и научиой деятельпо
сти, создание новых проблемных 
лабораторий предъявляют допол
нительные повышенные требова
нпя к работе вентиляции корпу
са. Большая работа уже продела
на по созданию повых вентси
стем в лабораториях и улучше
нию эффективности старых вент
систем. Полностью закончены ра

боты по подключению ртутных 
вытяжных шкафов к системе вен
тиляции. Заканчивается монтаж 
вентиляции по новому проекту в 
лаборатории термообработки. Из 
46 вентиляционных центров, нме-
юшихся в химическом корпусе, 
выброс выше конька крыши, че
рез выхлопные шахты, осущест
вляется от 36 вентустановок. 

В 1974 году было выведено 
8 выхлопных шахт, и в настоя
щее время продолл^ается изготов
ление воздуховодов на остальные 
шахты. На 1975 год пла!П1руется 
выполнить работы по монтажу 
дополнительного вентиляционно
го центра, для кафедры свароч
ного производства, с переплани
ровкой вентканалов (по чердаку 
здания) и заменой существую
щих местных отсосов более эф
фективными, а также произвести 
реконструкцию вентсистем, кото
рые осуществляют вытяжку из 
лабораторий (комн. 45 и 45а) 
аналитической химии. 

На 1974 год составлен согласо
ванный с отделом охраны труда 
план-график второй очереди заме
ны электрощитов открытой кон
струкции закрытыми, который 
предусматривает замену 148 щи
тов. На 25 октября 1974 года 
произведена замена 135 щитов. 
Согласно вышеуказанному плану, 
в помещениях химкорпуса в 1974 
году должны проводиться работы 
по монтажу 19 щитов. Б 1974 го
ду в химкорпусе установлено 53 
щита закрытого типа. 



П О Л И Т Е Х Н И К 

СМОТР НАУЧНОГО ТЮРЧЕЮТВА СТУДЕНТОВ 
Неделя науки становится традицией 

С 25 по 30 ноября наш инсти.-
, тут проводит третью «Неделю на
уки». С этого года мы называем 
ее традиционной. Это связано с 
те,ч, что ежегодное проведение в 
четвертую неделю ноября празд
ника науки в нашем институте 
узаконено утверждением 10 ок
тября 1973 года «Положеиия "о 
Неделе науки». 

Итак, мы с вами создатели по
вой традиция нашего ипститута. 

Б течение неде.чи мы. показы
ваем лицо нашего института,-де
монстрируем научные достижения 
наших студентов за год, прини
маем гостей, приобщаем студен
тов младших курсов к научной 
жизни вуза. 

В 9 гом году мы впервые орга
низуем в рамках Недели науки 
мероприятие всесоюзного масшта
ба. Радиофизический факультет 
организует «Межреспубликанскую 
научно - техническую студенче
скую конференцию по радиоэлек
тронике». На эту конференцию к 
нам приедут 120 гостей из раз
ных городов нашей страны. При
нимать гостей, конечно, и хло-

потно и ответственно, да и опыта 
в такого рода делах еще не хва
тает, но никто ые мол;ет отрицать, 
что контакты такого рода с дру
гими вузами страны нам нужны 
и интересны. 

Другим крупным мероприятием 
Недели науки является меропри
ятие городского масштаба. Это ор
ганизация городского методиче
ского семинара по научно-иссле
довательской работе студентов 
(НИРС). Дело организации 
НИРС — дело каждого препода-
вате;Дя вуза. Ксть еще много не
ясных вопросов, раздумий по это
му И0ВО.ДУ. 
• Приходите на семинар, вместе 
подумаем, поспорим, поделимся 
своим опытом, послушаем пред
ставителей других вузов Ленин
града. 

Неделя науки не должна быть 
праздником науки только для 
старшекурсников. Участие в Не
деле науки — дело каждого сту
дента, преподавателя, научного 
сотрудника нашего института. 

Если старшекурсники опреде
ляют лицо нашего института и 

для них Неделя науки — ато 
смотр их зрелости, нх способности 
к самостоятельной •творческой 
работе, то для стулентов млад
ших курсов Неделя пауки пресле
дует иные цели. • 

Для них Неделя науки — это 
возможность заглянуть в свое 
недалекое будущее, ознакомиться 
со специальностью, морально под
готовиться к научной работе на 
старших курсах. 

В этом году на всех факуль
тетах для студентов первого кур-, 
са орга1газуются встречи с ве
дущими учеными, беседы о спе
циальности, экскурсии в лабора-' 
тории, вечера вопросов и ответов 
8 общежитии. Кафедра иностран-" 
ных языков проводит для сту-. 
дентов первого курса коикурс на 
лучшее владение навыками раз
говорной речи. 

Студенты Т1 и Н1 курсов при
нимают в Неделе науки более 
активное участие. Так, на физи
ко-механи ческо-м факу.тьтете для 
них организованы две секции — 
математики и теоретической фи
зики. Секция математики будет 

раоотать впервые, и наряду с на
шими студентами па ней будут 
выступать студенты Таллинского 
политехнического института. 

Кафедра иностранных языков 
организует конференцию для сту
дентов Ш курса на английском 
языке по обзору научных ста-
.т('й. На некоторых факу.чьтетах 
для студентов II—ИГ курсов ор
ганизовапы олимпиады: ва гид
ротехническом — олимпиада по 
сопромату (для студентов П кур
са), на энергомашиностроитель
ном — олимпиада по термодина
мике (для • студентов III курса). 

Комитет ВЛКСМ в своих пла
нах уделяет внимание привлече
нию к Неде.че наукн промышлен
ных предприятий, с которыми мы 
имеем договоры о творческом со
дружестве. Заканчивается Неде
ля науки традиционно вечером 
отдыха. 

Э. ЯРВ. 
зам. председателя совета 
НИРС ЛПИ, ассистент на
федры высшей математи
ки 

Внимание! 
Межреспубликанская научная 

студенческая конференция по ра-
диозлектронине состоится с 26 по 
2 8 ноября 1974'года в Ленин
градском политехническом инсти
туте. 

Регистрация участников в ее 
стибюле главного здания 25 но
ября с 12 до 21 часа, 26 нояб
ря — е 9 до 15 часов. Начало 
работы конференции 26 ноября в 
10 часов. Будут работать три 
секции: радиофизики, электрони
ки твердого тела и информацион
но-управляющих систем. 

Утренние заседания будут на
чинаться с 10 часов; с 13 до 15 
—обеденный перерыв, вечерние 
•заседания — в 15 часов. Про
грамма нонференции будет вы
даваться участникам при реги 
страции. 

На радио
физическом 
факультете 
СНО радиофизического фа

культета призывает студентов 
принять самое активное уча
стие в подготов1йе межреспуб
ликанской конференции по 
радиоэлектронике, которая со
стоится на Неделе науки ЛПН. 

Ввиду некоторых трудно
стей организационного харак
тера совет предлагает студен
там проявить максимум ак
тивности и самостоятельности 
в подготовке встречи гостей 
из других вров сграны. Кон
ференция состонгся 2 6 — 2 8 
ноября 1974 года в помеще
нии ЛПИ. 

Совет СНО 

НАУЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ 
В|) время !1едели наукн будет 

проведена студенческая научная 
конференция. Член совета СНО 
А. Липовский взял интервью у 
научного руководителя СНО ра
диофизического факультета О, А.. 
Федорова, одного из активных 
организаторов конференции. 

— Олег Алексеевич, сейчас 
вы занимаетесь подготовкой сту
денческой научной конференции 
по радиоэлектронике. Не могли 
бы ны сказать несколько слов об 
этой конференции? 

— Пожалуйста. Конференция 
эта будет межреспубликанской. 
К нам приезжает около 100 го
стей из других вузов страны, в 
основном из других городов. 

Докладов, представленных дру
гими институтами, так много, что 
пришлось даже потеснить других 
студентов, чтобы дать возмож
ность выступить всем приезжаю
щим. Тезисы всех докладов, в 
том числе и тех. которые не бу
дут зачитаны из-за недостатка 
времени, будут отпечатаны. Кон
ференция прод^штся практически 
два дня, так что программа будет 
очень напряженной. 

— А как вы представляете 
себе задачи этой конференции? 

— Основная задача конфереп
цпи — это углубить научную ра
боту студентов, сделать, так ска
зать, - зримыми ее результаты, 
масштабы. 

На конференции студенты смо
гут обменяться опытом работы. 
Тематика представленных докла
дов показывает, что мно1-о работ, 
достаточно близких друг к другу, 
ведется в разных местах. Можно 
сказать, что основная задача 
конференции — это пропаганда 
студенческого научного творче
ства. 

— Л как проходила непосред
ственно организация конферен
ции, наверняка встреча.тись труд
ности? Как известно, организа
ция конференций — это очень 
хлопотное дело. 

— Да, хлопот хватает. Было 
много трудностей с помещением, 
которое мы разьгскалп с большим 
трудом; трудно было разместить 
многочпо ленных гостей. Плохо 
обстоят дела с печатанием тези
сов — было очень много денеж
ных и организационных трудно
стей. Но с помощью администра
ции и ректората удалось их в 
основном преодо.четь. 

Вообще почти все участповав-
шие в подготовке конференции 
работали неплохо. ,^ 

— А комсомольская организа
ция? , 

— Да. Большая помощь была 
оказана в организации выстав
ки, которая откроется вместе с 
конференцией. Комсомольцы по
могают в обс;|уживанни конфе
ренции, взяли на себя часть 
оформительской работы. Недостат

ком работы, пожалуй, является 
плохая оперативность; комсомол 
мог бы сделать гораздо больше 
того, что было сделано. 

— Как представитель совета 
СНО ЛНИ я могу сказать, что 
мы очень старались помочь в 
подготовке конференции. Скажи
те, удовлетворены ли вы этой 
помощью, какие у вас будут по
желания на будущее? 

— Да. совет неплохо помог 
нам. И студенты, и члены со
вета по НИРС много работали, 
чтобы организовать проведение 
конференции на должном уров
не. Работа могла, конечно, про
водиться и лучше, но препятст
вием к этому, на мой взгляд, 
явилась неопытность многих чле
нов совета. 

— Н в заключение хотелось 
бы получить от вас несколько 
цифр, характеризующих предсто
ящую конференцию. Сколько до
кладов было представлено, на ка
ких секциях они будут прочи
таны? 
, — На конференцию представ

лено около 150 докладов, из них 
более трети — студентами на
шего вуза. Прочитаны будут не 
все доклады, а лишь часть из 
них. Конференция в процессе ра
боты будет разбита иа три сек
ции: радиофизики, электроники 

Твердого тела и информационно-
управляющих систем. 

НА ФИЗИКО-МЕХАНИЧЕСКОМ... 
В течение третьей Недели 

науки ЛПИ физнко-мехаииче-
ский факультет предполагает 
провести очередную студенче
скую научно-техническую кон
ференцию. Она начнется с пле
нарного заседания, будет сде
лан общий доклад. Затем кон
ференция разобьется на засе
дания по секциям, будет ра
ботать девять кафедральных 

секций. В конференции при^^ут 
участие не только гости из 
других вузов, но и пекоторт^е 
нани! преподаватели. 

С помощью кафедральных 
стендов СНО можно будет оз
накомиться с работой кафедр, 
с организацией научной рабо
ты студентов па кафедрах, с 
достигнутыми успехами. 

Также специальные степды 
смогут познакомить желающих 

с историей ФМФ. На них пред
полагается экспонировать сво
еобразный музей истории фа
культета. 

СНО ФМФ надеется, что в 
проведении Недели науки при
мет участие максимальное чис
ло студентов. На общее засе
дание и на заседания секций 
приглашаются вес желающие. 

СОВЕТ СНО 
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УСТРЕМЛЕННОСТЬ 

ДИПЛОМАНТА 
Исследование термоэлектриче

ских эффектов в полупроводни
ковых соединениях является 
дипломной работой студента груп
пы 693а Володи Кондратьева. 
Начало этой работе положено еще 
на Ш курсе, когда Володя делал 
первые шаги в физику полупро
водников, но уже тогда оп ша
гал в нее достаточно уверенно. 
Причиной этому послужили и 
личные качества студента, и то, 
что ему еще на первых порах 
было дано серьезное и ответствен
ное задание: усовершенствовать 
установку для измерения электро
физических параметров полупро
водников. При этом ставилась 
задача расширения температур
ного диапазона измерений п уве
личения , напряженности созда
ваемого в установке магнитного 
поля. 

Если в первое время Володина 
деятельность носила характер вы
полненпя конкретных заданий на
учного руководителя М. К. Жи-
тинской, то по мере приобрете
ния им опыта, навыков, знаний 
работа становилась все бстее са
мостоятельной. 

Несовершенную механическую 
систему управления эксперимен
тальной установкой Володя за
менил электронной автоматиче
ской, которую сам сконструиро
вал, собрал и наладил. 

Так появилась возможность 
более тонкой настройки, улучши
лась организация труда при про
ведении измерений. 

Много хлопот доставлял потен
циометр. Его пигауи1ий узел — 
обыкновенная шариковая ручка, 
закрепленная в подвилшой ка
ретке, — постоянно застревал 
на по.ловине дороги, не дочертив 
требуемую кривую. Конфликт с 
прибором удалось разрешить во 
время сессии. Володя сидел пад 
коисиектамп, пальцы снимали 
злополучный шарик, и иоожидаи-
ио, когда голова, казалось, бы
ла занята совсем другим, появи
лось удачное решение. 

Сразу после экзамена отпра
вился в лабораторию, внес необ
ходимые усовершенствования. 
Верной оказалась идея: самопи-
сеп заработал безотказно. 

На пятом курсе Володе Конд
ратьеву было доверено проекти-
рова1П1е и изготовление измери
тельных устройств — рамок для 
исследования образцов специаль
ной формы. Сложная работа — 
ведь иа изготовление каждой 
рамки требовалось около т^ех 
ме1'яцев •— была успению'завер
шена. 

Кроме научной работы в СНО 
Володя отдаст много временя 
практической организаторской 
деятельности в качестве предсе
дателя кафедральной секиии сту-
тепческого научного общества. 
Вместе со своим заместителем 
Борисом Крыловым из группы 
493а Володя подготовил ин('[юр-
мапионпый стенд, рассказываю
щий о 1;афедре физики полуппп-
водников. оформил стенд СПО 
каЛедры. 

На предстоящей научно-тех
нической конференции по радио
электронике Владимир сделает 
доклад о методике измерения ки
нетических коэффиц,иентов. 

Ю. ГЕРШУН. 
член совета СНО 
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